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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Concluyen carrera sólo 26 de 100 alumnos de primaria 
Falta de recursos de las familias y desinterés de las autoridades, entre las causas de deserción 
escolar: expertos; bachillerato, el nivel con mayor grado de abandono estudiantil 

 
Gobernadores, los más sancionados por la revocación 
Fallo de la Sala Superior 

 
Capitaliza Morena el gasto social 
Cuestionan uso electoral 

 
Ebrard lanza “comisión de defensa de la 4T” para ir por candidatura 
Rumbo a 2024. Malú Mícher se perfila para liderar el organismo, que recibió ayer apoyo de 325 
diputados, alcaldes y reidores en Jalisco; “AMLO me ha destapado 5 veces, soy corcholata 
reconocida”, dice el canciller 

 
Colombia elige a Petro, su primer presidente progresista 
Ofrece un “cambio real para transformar un país dividido” 

 
Pide CMN certeza para la inversión 
Llamado. Claridad en reglas y no más cambios a la ley, plantean empresarios 

 
Compromisos de Pemex para bajar emisiones, sin definir plazos 
Uno de los 10 proyectos contra calentamiento global 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Me jubilaré y el relevo generacional puede ser hasta mejor: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/20/politica/006n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador exhortó a los funcionarios 
federales a apurarse, ya que reiteró que en 2024 cerrará el ciclo y se jubilará. 
Al subrayar que restan dos años y tres meses para concluir su gestión, 
insistió que habrá un relevo generacional y no se preocupen, porque los que 
vienen a sustituirnos pueden ser mujeres, hombres hasta mejores que el 
que les está hablando. Durante el cierre de sus actividades de fin de semana, 
en las que inauguró una sucursal del Banco del Bienestar en Coatlán del Río, 
Morelos, y en Ciudad Deportiva, en la alcaldía Iztacalco de la Ciudad de 
México, el mandatario afirmó que la gente va a seguir impulsando la 
transformación debido a que ya cambió la mentalidad del pueblo. 
 
Reforma electoral nos pertenece, dice Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-electoral-nos-pertenece-dice-morena 
Mientras el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
Sergio Gutiérrez Luna, aseguró que los legisladores están listos para analizar 
a fondo las diversas iniciativas en materia electoral, el coordinador de la 
bancada del partido guinda, Ignacio Mier Velazco indicó que la reforma 
electoral “nos pertenece, porque Morena nació de un fraude, en el que hubo 
vicios y maniobras para frenar nuestro avance”. 
Agregó que “después de que a nuestro Presidente le robaron la Presidencia 
nos propusimos como meta reformar el sistema electoral, para hacer una 
realidad el derecho ciudadano de votar y ser votado, que haya un órgano 
encargado de las elecciones, que no sea una carga burocrática y que los 
partidos políticos apliquen la austeridad y haya elecciones menos costosas”. 
 
Ebrard anuncia “comisión” para la candidatura  
https://www.milenio.com/politica/ebrard-anuncia-comision-para-la-candidatura 
Jalisco, Guadalajara. - Para convertirse en el candidato de Morena a la 
Presidencia, Marcelo Ebrard creará la “comisión nacional de defensa de la 
cuarta transformación”, cuyo objetivo será impulsar al canciller para ganar 
la encuesta interna del partido que definirá al abanderado. 
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Entre risas, dijo que la comisión puede ser presidida por la senadora Malú 
Mícher: “Primero se elige al responsable de manejar la defensa de la cuarta 
transformación y lo de los candidatos viene después”.   
Ebrard aseguró que recorrerá las 32 entidades para garantizar el apoyo de 
los militantes y con esto ganar la encuesta interna, aunque recalcó que no 
será un acto de precampaña. En el primer Encuentro de Diputados Locales 
y Regidores de Morena en la Expo Guadalajara, el secretario de Relaciones 
Exteriores confirmó que desea representar al partido morenista en las 
elecciones de 2024. 
 
Gobernadores, los más sancionados por la revocación; fallo de 
la sala superior  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobernadores-los-mas-sancionados-por-la-
revocacion-fallo-de-la-sala-superior/1521752 
Mandatarios de estados como Chiapas, Veracruz, Morelos y Campeche 
lideran la lista de sujetos sancionados por promoción personalizada a favor 
del Presidente durante la revocación de mandato, propaganda 
gubernamental prohibida, uso indebido de recursos públicos o violación a 
los principios de neutralidad e imparcialidad. En los 125 registros inscritos en 
el Catálogo de Sujetos Sancionados de la Sala Especializada del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación destacan nombres como 
Rutilio Escandón, gobernador de Chiapas; Cuitláhuac García, de Veracruz; 
Carlos Manuel Merino, de Tabasco, y Layda Sansores, de Campeche.  
En número de inscripciones, Morena figura en primer lugar, ya que repite 
en la lista cuatro veces. Sin embargo, los gobernadores dominan en número, 
ya que son 18 los que están en el catálogo, el cual fue creado para que 
tribunales estatales y federales revisen si un funcionario es reincidente en 
violaciones a la Constitución y cumple con el “modo honesto de vivir”, 
requisito para registrar una candidatura a un puesto de elección popular en 
futuras elecciones. 
 
ACNUR pide a México no disminuir presupuesto a la COMAR  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acnur-pide-a-mexico-no-disminuir-presupuesto-a-
la-comar/1521707 
Frente a niveles récord de solicitantes de refugio en México, que lo 
convirtieron en el tercer país del mundo en recibir el mayor número de 
peticiones, detrás de Estados Unidos y Alemania, y hoy ya supera en 20 por  
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ciento la cifra registrada en el primer trimestre de 2021, la Agencia de 
Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) pidió un mayor trabajo 
coordinado de todos los sectores de la sociedad para atender las causas, y 
al gobierno, evitar seguir recortando recursos económicos a las instituciones 
por el tema de austeridad. En entrevista para Grupo Imagen, en el marco 
del Día Internacional del Migrante, Giovanni Lepri, representante de ACNUR 
en nuestro país, refirió que a nivel mundial el número de personas que se 
han visto forzadas a huir de sus hogares por las guerras, la violencia, la 
persecución y las violaciones a los derechos humanos, superó los 100 
millones a finales de mayo, cuando al cierre de 2021 la cifra alcanzaba 89.3 
millones. 
 
Mi detención para frenar a Monreal y Dante: Del Río Virgen  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mi-encarcelamiento-para-tratar-de-descarrilar-
los-proyectos-politicos-afirma-del-rio-virgen 
“Fue una experiencia terrible, lo más espantoso que he vivido en mis 68 años 
de edad”, asegura el secretario técnico de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo), José Manuel del Río Virgen, al referirse a los 178 días que 
permaneció encarcelado en la prisión de Pacho Viejo, Veracruz, “por un 
delito que no cometí”. En entrevista con EL UNIVERSAL, unas horas después 
de ser liberado, acusa al gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, de 
abuso de autoridad y de violentar sus derechos humanos al detenerlo y 
“secuestrarlo” en la cárcel durante casi seis meses sin pruebas de la autoría 
intelectual del asesinato de René (Remigio) Tovar, candidato de Movimiento 
Ciudadano (MC) a la presidencia municipal de Cazones de Herrera. 
Del Río Virgen afirma tajante que la única motivación que tuvo el 
mandatario estatal para encarcelarlo fue intentar “descarrilar” lo proyectos 
políticos de los senadores Ricardo Monreal Ávila y Dante Delgado Rannauro, 
por lo que, toda vez que este objetivo se vio frustrado, responsabiliza al 
gobernador de cualquier cosa que les pudiera ocurrir a cualquiera de los tres 
y a sus familias. 
 
Concluyen carrera sólo 26 de 100 alumnos de primaria  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/concluyen-carrera-solo-26-de-100-alumnos-de-
primaria 
De cada 100 niños que ingresan a educación básica, sólo 26 logran egresar 
de alguna licenciatura, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP). 
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Especialistas consultados por EL UNIVERSAL consideran que la falta de 
recursos y el desinterés en la deserción escolar son algunos factores que 
inciden en que los alumnos abandonen sus estudios. Aseguran, además, 
que las becas universales que ofrece el gobierno federal no han servido de 
mucho para que los niños y adolescentes continúen sus estudios.  
El exsecretario de Educación Pública y Cultura en Sinaloa y experto en 
temas educativos, Juan Alfonso Mejía López, destaca que uno de cada tres 
alumnos abandona la secundaria o la preparatoria por problemas 
económicos. Aunque asegura que la deserción también se presenta cuando 
los estudiantes no entienden las clases, lo que les genera frustración y 
prefieren dejar el aula. 
 
Capitaliza Morena el gasto social  
https://www.reforma.com/capitaliza-morena-el-gasto-social/ar2422912 
Ciudad de México. - La entrega directa de miles de millones de pesos a 
beneficiarios de programas sociales ha sido rentabilizada por Morena en las 
urnas, al vincular las ayudas a la figura del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y condicionar su continuidad a los triunfos de ese partido, 
consideraron especialistas. Este año, el Gobierno federal repartirá más de 
446 mil millones de pesos a 23 millones de beneficiarios de 13 programas, 
con lo que prevé impactar en el 65 por ciento de los hogares del País. 
Esta enorme bolsa de recursos, consideró Gonzalo Hernández Licona, 
director de la Red de Pobreza Multidimensional, tiene un impacto en la 
gente, tal como quedó demostrado en las recientes elecciones en 
Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas, en 
donde Morena ganó cuatro de las seis gubernaturas. 
 
Cubren subsidios a 65% de hogares en México  
https://www.reforma.com/cubren-subsidios-a-65-de-hogares-en-mexico/ar2422974 
Ciudad de México. - En México este año serán repartidos más de 446 mil 
millones de pesos a través de 13 programas sociales que abarcan 23 millones 
de beneficiarios y al 65 por ciento de los hogares del País, lo que, según 
expertos, no sólo representa la transferencia de apoyos sino también una 
capitalización electoral en beneficio de Morena. Conforme datos de la 
Secretaría de Hacienda, este año, la suma de recursos que serán entregados 
en efectivo y de manera directa representa un incremento de 31 por ciento 
respecto de los 340 mil millones de pesos otorgados en 2020. 
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"El Gobierno actual ha sido muy eficaz en la desinstitucionalización de la 
política social, al atribuírsela no a un derecho que se tiene o a que se vive en 
un país donde hay ese tipo de apoyos, sino difundiendo la idea que es por la 
voluntad de una persona por la que se recibe ese apoyo social", indicó 
Miguel Székely, director del Centro de Estudios Educativos y Sociales 
 
Gasta Gobierno 99 mil mdp en subsidios a combustibles  
https://www.reforma.com/gasta-gobierno-99-mil-mdp-en-subsidios-a-
combustibles/ar2422846?v=3 
Ciudad de México. - Los estímulos fiscales y subsidios complementarios que 
el Gobierno federal otorgó para mitigar el alza del precio de las gasolinas y 
el diésel alcanzaron 98 mil 883 millones de pesos al cierre de mayo.  
Por estímulos al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) 
aplicado a estos combustibles se registraron 88 mil 241 millones de pesos, 
cifra 3.4 veces mayor a los 19 mil 931 millones de pesos registrados en igual 
lapso del año pasado, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda.  
Adicionalmente, se sumaron 10 mil 642 millones de pesos por estímulos 
complementarios -acreditables vía el Impuesto Sobre la Renta (ISR) y el 
Impuesto al Valor Agregado (IVA)- a vendedores de estos combustibles. 
 
Grandes productores roban agua en La Laguna desde 2012  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/grandes-productores-roban-agua-en-la-
laguna-desde-2012 
La escasez de líquido que se vive en diferentes regiones del país “no es 
sequía, es saqueo”, sostuvo María Elizabeth Estrada Macías, integrante de la 
Contraloría Ciudadana del Agua de la región de La Laguna, al señalar que el 
huachicoleo es simplemente “la explotación por fuera de lo que está 
concesionado, ya sea agua subterránea o por asignación” y puede darse por 
particulares, pero también por grandes productores o industriales. Ante la 
escasez que sufren sus tierras en la Comarca Lagunera, un movimiento 
campesino por la defensa del líquido exigió a la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) realizar una medición respecto al padrón autorizado y los cultivos 
regados en 2019. Encontraron que los grandes productores regaron 20 mil 
hectáreas sin autorización, lo que representó un robo de 200 millones de 
metros cúbicos de agua; además, al rastrear documentaron que esa 
práctica se realiza desde 2012.  
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Gana Petro en Colombia; primer presidente progresista del país  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/20/mundo/028n1mun 
Bogotá. - Colombia eligió ayer al primer presidente progresista de su 
historia, el senador y ex guerrillero Gustavo Petro, quien se impuso en la 
segunda vuelta electoral con un discurso de cambio y la promesa de 
transformar un país dividido y en crisis, dejando atrás el odio e impulsando 
una política del amor, sin dejar de lado el capitalismo. 
Petro, de 62 años, candidato del Pacto Histórico, venció con 50.44 por ciento 
(11 millones 281 mil dos votos), al millonario independiente Rodolfo 
Hernández, quien obtuvo 47.34 por ciento (10 millones 580 mil 399 
sufragios), según el cómputo oficial. Fue una ventaja de 700 mil 603 votos. 
A partir de hoy, Colombia cambia; un cambio real que nos conduce a 
algunos de los planteamientos que hemos hecho en estas plazas: la política 
del amor (...), del entendimiento y el diálogo, dijo Petro en su discurso de 
victoria. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/santiago-nieto-al-
equipo-de-ebrard 
Quien ya dio color al elegir a su corcholata es el extitular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo. Ayer, el queretano acudió a 
Guadalajara, Jalisco, a acompañar al canciller Marcelo Ebrard al encuentro 
que tuvo con diputadas, diputados, regidoras y regidores de Morena. Nos 
recuerdan que el domingo 12 de junio Nieto dijo que él seguiría trabajando 
con el presidente, Andrés Manuel López Obrador, y con Morena, pero 
precisó que quien lo invitó a la Cuarta Transformación fue el canciller Ebrard, 
por lo que algunos ya lo ven en ocupando una posición dentro de la 
campaña de don Marcelo. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-20/op228695 
MUCHAS corcholatas, muchos destapes, muchas porras... ¿y los resultados? 
Por supuesto Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López 
tienen todo el derecho a suspirar por la candidatura presidencial, pero 
quizás sería bueno que explicaran en qué sustentan su optimismo. 
PORQUE una cosa es traer la bendición de Palacio Nacional, como en el caso 
de Sheinbaum; o al menos la complacencia de AMLO, como Ebrard y López 
Hernández. Pero otra, muuuy diferente, que esos funcionarios públicos 
tengan resultados tangibles en el desempeño a cargo de sus 
responsabilidades. 
¿QUÉ VA a presumir la jefa de Gobierno? ¿El criminal reparto de Ivermectina 
para enfermos de Covid-19? ¿O la falta de mantenimiento de la Línea 12... la 
2, la 3, la 9? 
NI MODO que el canciller se ufane del papelazo de México en los temas 
internacionales, como cuando le regatearon el reconocimiento a Joe Biden, 
la defensa de los dictadores de Nicaragua y Cuba, o el incumplimiento de 
las metas ambientales. 
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Y EL TITULAR de Gobernación no parece tener muchas medallas que 
colgarse al pecho desde que llegó a Bucareli, claro, salvo su apretón al Poder 
Judicial, la ruptura del diálogo con el PAN y la nula interacción, en general, 
con la oposición. 
A MENOS, claro, que el único requisito para obtener la candidatura de la 4T 
sea que lo decida el dedito de Ya Saben Quién. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1409 
Que en colaboración con el equipo del canciller Marcelo Ebrard, la 
presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, avanzó en Bruselas, Bélgica, 
en las negociaciones de alto nivel con el Parlamento y el Tribunal de Justicia 
de la Unión Europea para suscribir un trato comercial conocido como 
Acuerdo Global Modernizado, que fue a negociar con sus pares y espera 
rinda frutos pronto. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El más reciente logro fallido de AMLO: una refinería que no 
refina  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/06/20/refineria-dos-bocas-amlo-
inauguracion-fallos-cuando-termina/ 
El 2 de julio el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), 
inaugurará una refinería que no refina nada. No entrará un solo barril de 
petróleo ni saldrá de ahí un solo litro de gasolina de la Refinería Olmeca, 
ubicada en Dos Bocas. La inauguración será una simulación, un montaje 
motivado por el ego de AMLO: la fecha de la inauguración conmemora el 
cuarto aniversario de que ganó las elecciones presidenciales. Con tal de que 
el proyecto estuviera en Tabasco, el estado natal del mandatario, la refinería 
se construyó sobre humedales, donde hubo que rellenar terreno, afectar el 
medio ambiente y exponer la obra a inundaciones frecuentes. 
 
Mario Maldonado 
Estadio Azteca: remodelación, socios y proyecto comercial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/estadio-azteca-remodelacion-
socios-y-proyecto-comercial 
La confirmación de que el Estadio Azteca será tres veces mundialista en 
2026 es un parteaguas para esta obra arquitectónica que diseñaron en 1962 
Pedro Ramírez Vázquez y Rafael Mijares, la cual es propiedad de Grupo 
Televisa, dueño del Club América. La noticia fue confirmada por el 
presidente de la Federación Mexicana de Futbol, Yon de Luisa, quien dio 
algunos detalles de la remodelación, como que será la más importante que 
haya sufrido el recinto deportivo, que costará unos 150 millones de dólares y 
que se van a ampliar las tribunas para alcanzar una capacidad de 85 mil 
aficionados. Otros detalles no dados a conocer son los siguientes. El 
proyecto mantendrá la arquitectura original que tiene valor histórico y 
cultural. El techo del estadio se va a ampliar, de manera que las gradas estén 
cubiertas contra la lluvia. 
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Héctor de Mauleón 
Las masacres de Ciudad Juárez  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/las-masacres-de-ciudad-
juarez 
El 9 de enero pasado se llevaba a cabo el encuentro de futbol americano 
entre los Raiders y los Chargers. A las nueve de la noche el bar Viejo Oeste 
se hallaba atestado. A esa hora, las cámaras del lugar registraron la llegada 
intempestiva de tres hombres.  
Dos de ellos avanzaron de manera directa hacia la mesa de madera en que 
un grupo de clientes departía. El tercero permaneció cerca de la entrada del 
bar, protegiendo el paso de sus cómplices.  
A los recién llegados les tomó 26 segundos perpetrar la primera masacre de 
2022 en Ciudad Juárez, Chihuahua. 
 
Sergio Sarmiento 
Acciones climáticas  
https://www.reforma.com/acciones-climaticas-2022-06-20/op228697 
"Paso con alivio del revuelto mar de la Causa y la Teoría al suelo firme del 
Resultado y el Hecho". Winston Churchill 
Apenas el 13 de junio el presidente López Obrador se burló del excandidato 
Ricardo Anaya por promover el uso de autos eléctricos. "¿No se acuerdan -
dijo- que había un candidato del bloque conservador que decía que para 
qué construíamos refinerías si el futuro era de los carros eléctricos?". Para el 
17 de junio ya había cambiado de opinión para anunciar que en México "nos 
sumamos al compromiso colectivo de las principales economías del mundo 
para alcanzar, en 2030, el objetivo de producir el 50 por ciento de vehículos 
de cero emisiones contaminantes". 
 
Carlos Marín 
Fabricantes de presos políticos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/fabricantes-de-presos-
politicos 
La exhortación del coordinador de los senadores de Acción Nacional para 
que sean desenmascarados los “verdaderos villanos de Morena que utilizan 
sus cargos para amedrentar, culpar inocentes y meter a la cárcel a presos 
políticos, solo porque no coinciden con las ideas erróneas de la 4T”, no 
requiere de complicadas investigaciones porque fue atendido por los 
propios perpetradores: el gobernador y la fiscal de Veracruz, Cuitláhuac  
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García y Verónica Hernández. El peor y más pedestre mandatario que se 
padece en las 32 entidades federativas se delató promotor del 
encarcelamiento de José Manuel del Río Virgen, secretario técnico de la 
Junta de Coordinación Política del Senado, y se descaró como golpeador 
político de su correligionario y aspirante a la Presidencia de la República, 
Ricardo Monreal.  
 
Enrique Quintana 
Las ansiadas inversiones se podrían caer  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/20/las-ansiadas-
inversiones-se-podrian-caer/ 
El gobierno tiene la expectativa de que en el viaje que realice el presidente 
López Obrador a Washington durante el mes de julio se anuncien diversas 
inversiones por parte del sector privado. 
A esa visita acudirá también, se ha adelantado, un nutrido grupo de 
empresarios que hablarán con sus homólogos estadounidenses. 
En este contexto, se ha estado negociando con algunas de las empresas 
norteamericanas afectadas por los cambios legales y de política en el sector 
energético, con objeto de encontrar acuerdos y darles continuidad a sus 
inversiones. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La peligrosa obsesión contra Calderón  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/20/la-peligrosa-
obsesion-contra-calderon/ 
Toda la semana pasada el presidente Andrés Manuel López Obrador 
machacó su obsesión contra Felipe Calderón, que lo derrotó en la elección 
presidencial de 2006. Utilizó una nota vieja reciclada por La Jornada para 
reiterar que Genaro García Luna, exsecretario de Seguridad Pública, está 
vinculado al Cártel de Sinaloa, y señalar como responsable que se hubiera 
corrompido al expresidente. López Obrador avivó el fuego mediático 
durante varios días, mientras la violencia descontrolada en el país mostraba 
los niveles de ingobernabilidad. Tuvo éxito relativo en desviar la 
conversación, pero al final del camino no está claro cómo resulte. 
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Darío Celis 
México pagó ya 270 mdd de laudos perdidos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/20/mexico-pago-ya-270-
mdd-de-laudos-perdidos/ 
MÉXICO FUE DEMANDADO por inversionistas internacionales por 2 mil 270 
millones de dólares y los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto 
pagaron alrededor de 250 millones, es decir: el 10%. 
Todavía se están litigando dos laudos en tribunales locales que tendrá que 
pagar el gobierno de Andrés Manuel López Obrador: uno de Lion 
Consolidated por 50 millones de dólares y otro de Posh por 7 millones. 
Es cierto: ninguno de esos arbitrajes iniciaron en el gobierno de la 4T, pero 
los que ya se están acumulando desde 2020 harán palidecer los 2 mil 270 
millones que se juntaron en los dos últimos sexenios. 
 
Martha Anaya 
Hoy no hay por qué creerle a Alito  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/20/hoy-no-hay-por-que-creerle-alito-
414995.html 
Por más que los jerarcas priistas se hayan sentado a hablar con Alejandro 
Alito Moreno durante más de cuatro horas y él haya respondido a sus 
planteamientos con un “sí a todo”, menos a renunciar a la dirigencia del PRI, 
Miguel Ángel Osorio Chong mantiene sus dudas. 
-Hoy no hay por qué creerle –asienta-; hoy hay un desánimo en muchos 
estados, en muchos municipios donde dijo y no cumplió. Entonces, nada 
me obliga a pensar hoy que va a cumplir lo que está planteando. 
Se le dijo en la mesa, refiere el coordinador de la bancada tricolor en el 
Senado: -El problema contigo es la falta de confianza. Es bien fácil andar 
prometiendo y diciendo: ‘tú vas a ser diputado’, ‘tú vas a ser Presidente’. 
Ahora mismo, a alguien le dijo: ‘tú vas a ser el próximo candidato a 
gobernador’. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/20/opinion/012o1pol 
La victoria de Gustavo Petro en segunda vuelta en Colombia significa el más 
fuerte golpe electoral hasta ahora dado a la feroz corriente ultraderechista 
(sanguinaria, criminal) acaudillada por el ex presidente Álvaro Uribe, bajo 
manejo cómplice de intereses de Estados Unidos, y, a la vez, representa una  
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añadidura histórica a la corriente progresista latinoamericana que va 
ganando posiciones. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/20/opinion/010o1eco 
Después de cuatro rondas de negociaciones un grupo de 17 empresas de 
energía de Estados Unidos cedió ante la posición del gobierno mexicano: 
acatar las leyes, ajustarse a la cuota de 46 por ciento del mercado de energía 
y pagar impuestos. El presidente López Obrador participó directamente en 
las negociaciones acompañado de su equipo, Marcelo Ebrard, Rogelio 
Ramírez de la O y Rocío Nahle. Del otro lado de la mesa estuvieron el 
embajador para asuntos ambientales de Estados Unidos John Kerry y el 
embajador Ken Salazar. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Entregan certificados parcelarios a campesinos  
https://pulsoslp.com.mx/estado/entregan-certificados-parcelarios-a-campesinos/1502385 
San Luis Potosí, Rioverde. - Se llevó a cabo el evento itinerante de entrega 
de certificados parcelarios a los campesinos, uso común y títulos de 
propiedad, se entregaron 150 documentos dijo el residente de la 
Procuraduría Agraria en la Zona Media, Francisco Javier Gallegos.  
El funcionario dijo que en el Teatro Villa de Santa Elena en el municipio 
vecino de Ciudad Fernández se desarrolló el evento itinerante, donde estuvo 
presente Ismael Ávila Carrillo del Registro Agrario Nacional (RAN), de la 
Procuraduría Agraria, Francisco Aarón García. Indicó que se entregaron 
certificados parcelarios, de uso común, título de propiedad, en total fueron 
75 beneficiarios. También se recibieron solicitudes de designación de 
sucesores ante el Registro Agrario Nacional, lo que se busca es dar certeza 
jurídica a las tierras de los campesinos. 
 
En Oaxaca el "Cártel del Despojo" opera bajo la sombra del 
gobierno de Murat  
https://www.proceso.com.mx/reportajes/2022/6/19/en-oaxaca-el-cartel-del-despojo-opera-
bajo-la-sombra-del-gobierno-de-murat-288001.html 
Oaxaca. - Una red de corrupción cimentada desde las entrañas del gobierno 
de Alejandro Murat Hinojosa acumula más de 200 denuncias por despojos; 
algunos fueron cometidos de manera inverosímil “resucitando” a personas 
que fallecieron años atrás. Popularmente conocidos como el “Cártel del 
Despojo”, en la red criminal figuran servidores públicos del Registro Civil, del 
Registro Público de la Propiedad, del Instituto Catastral del estado de 
Oaxaca y al menos seis notarios públicos, quienes se han adueñado 
ilegalmente de propiedades mediante operaciones bajo sospecha. 
En las acusaciones aparecen los nombres de los notarios públicos Rafael 
Avilés Álvarez (133), hermano de Alejandro Avilés, quien fue el candidato del 
PRI-PRD a la gubernatura de Oaxaca en la pasada elección; Alejandro 
Vidaña Luna (106), Jorge Merlo Gómez (135), Omar Abacuc Sánchez Heras 
(38), Arturo David Vásquez Urdiales (100) y José Jorge Enrique Zarate 
Ramírez (84). A ellos se les señala por robar identidades, “matar” legalmente 
y revivir muertos para concretar los despojos.  
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El escándalo llegó a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH) por la “muerte legal” de mil 13 comuneros mixtecos de Santo 
Domingo Ixcatlán para quitarles sus tierras, actos para los que se 
confabularon el Registro Civil, el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría 
Agraria, según lo denunciado por el organismo. 
 
Heredarán 291 conflictos agrarios al gobierno del morenista 
Salomón Jara Cruz  
https://www.cuartaplana.com/2022/06/Heredaran-291-conflictos-agrarios-al-gobierno-del-
morenista-Salomon-Jara-Cruz/ 
Oaxaca. - A sólo cinco meses y 21 días de que concluya la actual 
administración gubernamental, la Junta de Conciliación Agraria del Estado 
de Oaxaca (JCA), “ha bajado las cortinas” para dejar una herencia de 291 
conflictos agrarios pendientes de solución al próximo gobierno que 
encabezará el morenista Salomón Jara Cruz. En entrevista, el titular de la 
dependencia, Rodrigo Jarquín Santos, reveló que al inicio del gobierno de 
Alejandro Murat Hinojosa se recibieron un total de 364 conflictos agrarios 
existentes en la entidad. En coordinación con la Procuraduría Agraria (PA); 
el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano (SEDATU) y otras instituciones del sector agrario, la 
Junta de Conciliación Agraria resolvió 73 conflictos, algunos de ellos con 
más de 50 años de existencia. El funcionario sostuvo que los problemas 
agrarios repercuten en la gobernabilidad de la entidad de la que es 
responsable la Secretaría General de Gobierno, que, en este sexenio a punto 
de concluir, ha estado en manos de Alejandro Avilés Álvarez, Héctor Anuar 
Mafud Mafud y actualmente de Francisco García López. 
 
Fortalece federación procuraduría agraria en Quintana Roo  
https://elquintanaroo.mx/fortalece-federacion-procuraduria-agraria-en-quintana-roo/ 
Quintana Roo. - La Federación lanzó la convocatoria a una licitación para 
contratar a prestadores de servicios para fortalecer los trabajos de la 
Procuraduría Agraria en Quintana Roo de cara a los trabajos que se 
avecinan en la dependencia por el Tren Maya. La delegación de la 
Procuraduría anunció la convocatoria. El 23 de junio será el plazo máximo 
para participar en la convocatoria y el 30 de junio se espera que se firme el 
contrato. Previamente, a finales de abril, el Fonatur lanzó una licitación 
parecida, para contratar tres personas para fortalecer la Procuraduría en 
Quintana Roo.  
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En aquella ocasión fueron José Roberto Gómez Gómez, Nancy León 
González, Paola Yazmín Suárez Díaz quienes fueron seleccionados como 
parte del nuevo personal. Recibirán, los dos primeros, 131 mil pesos, y el 
tercero 193 mil pesos. Y es que el Fonatur reforzará con personal la 
Procuraduría Agraria de Quintana Roo para que se cumplan las metas 
propuestas para el desarrollo de los polos turísticos del Tren Maya. 
 
Gobierno federal establece mesa de diálogo para conciliar 
conflicto por el agua en Parras: Mejía Berdeja  
https://www.milenio.com/estados/mejia-berdeja-gobierno-establece-mesa-dialogo-
conflicto-agua 
Coahuila, Torreón. - El subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, 
dijo que el gobierno federal ya entró como mediador al conflicto que se vive 
en Parras de la Fuente, Coahuila, entre ejidatarios y empresarios por el tema 
del aprovechamiento del agua en este municipio. 
“Estuvimos viendo el tema del agua en Parras de la Fuente y tratamos de 
buscar una alternativa”. Indicó que se estableció una mesa conjunta entre 
los ejidatarios, los empresarios y autoridades de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) y la Procuraduría Agraria. “Aquí la idea es generar 
soluciones y no nada más ver que se están peleando”. 
 
Hablan de pacificación vecinos de la sierra, autoridades 
agrarias y el secretario de Gobierno  
https://suracapulco.mx/impreso/2/hablan-de-pacificacion-vecinos-de-la-sierra-
autoridades-agrarias-y-el-secretario-de-gobierno/ 
Guerrero, Chilpancingo. - Comisarios, comisariados y pobladores de 25 
ejidos de seis municipios de la sierra del estado se reunieron en el Recinto 
de las Oficinas del Poder Ejecutivo en Chilpancingo, con el secretario 
general del Gobierno Ludwig Macial Reynoso Ñúñez, y con los 
representantes de la Procuraduría Agraria (PA) y Registro Agrario Nacional 
(RAN), para resolver problemas de colindancias y depuraciones territoriales, 
como parte de un proceso de pacificación de la zona, además acordaron 
una próxima reunión el 8 de julio en Tecpán con las autoridades agrarias. 
Este viernes pasado la 1 de la tarde se reunieron los pobladores de la sierra 
de los municipios de Coyuca de Catalán, Ajuchitlán, San Miguel Totolapan, 
Petatlán, Tecpán y Atoyac con el subsecretario de Gobierno para Asuntos 
Agrarios, Daniel Cahua López, el director de Gobernación, Francisco 
Rodríguez Cisneros y el secretario general de Gobierno. 
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La reunión se llevó a cabo en la sala Emperador Cuauhtémoc y concluyó 
minutos antes de las 4 de la tarde, consultado al salir, Reynoso Núñez 
manifestó que el encuentro se dio porque trabajan con diferentes núcleos 
agrarios de la sierra que les han requerido “certeza jurídica”, y que para ello 
se han auxiliado de la Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional. 
 
Chinantecos: 50 años inundados de promesas  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/chinantecos-50-anos-inundados-de-promesas 
Oaxaca. - A partir de 1972, miles de indígenas chinantecos fueron 
desplazados forzosamente por el gobierno federal para la construcción de 
la presa Cerro de Oro, en el municipio de San Lucas Ojitlán, región Cuenca 
del Papaloapan; 50 años después, continúa su lucha para que el gobierno 
federal cumpla con su promesa de entregarles nuevas tierras. De acuerdo 
con el sociólogo de la UNAM, Joel Rojo Horta, el decreto data de 1972, 
cuando Luis Echeverría Álvarez era presidente de la República; en el 
documento se expropian diversos núcleos agrarios de la población indígena 
chinanteca.  Las promesas del gobierno federal fueron la entrega de nuevos 
terrenos en los que podrían continuar con sus actividades agrícolas, la 
construcción de carreteras y viviendas, entre otras. Sin embargo, Joel Rojo 
explica que, de las 260 mil hectáreas entregadas en el Uxpanapa, “90% no 
son aptas para la agricultura, sólo para la cría de ganado tirando la selva, 
actividad que culturalmente [los chinantecos] no desarrollaban”. 
“A lo anterior se suma que actualmente muchos de los expropiados viven 
en la incertidumbre jurídica, debido a que no se les entregó su certificado 
parcelario que les acredita la calidad de ejidatarios. A otros tantos se les 
desconoció completamente la calidad de ejidatarios, debido a la migración 
de lugares a los cuales fueron enviados por los representantes de la 
Comisión del Papaloapan”, agrega Irma Juan Carlos.  
El comité prodefensa ha realizado múltiples gestiones que culminaron con 
la instalación de mesas de trabajo en las oficinas de la Procuraduría Agraria, 
con sede en la Ciudad de Tuxtepec. Posteriormente, en las instalaciones del 
Centro Coordinador del INPI en Tuxtepec se han seguido desarrollando 
estas reuniones. En esas mesas que iniciaron en noviembre de 2019, se 
comenzó con la revisión de los expedientes indemnizatorios de los 
expropiados, así como de los libros que la Comisión del Papaloapan integró 
cuando realizaron el proceso expropiatorio e indemnizatorio. 
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Acusan de robo de madera a comisario ejidal de Yahualica  
https://www.am.com.mx/hidalgo/noticias/Acusan-de-robo-de-madera-a-comisario-ejidal-
de-Yahualica-20220619-0019.html 
Hidalgo. - El comisario ejidal de Yahualica, Pedro Martínez, y el profesor 
Casiano Lara Zavala, fueron denunciados como probables responsables por 
robo de madera de cedro, además de atentar contra el ecosistema en ese 
punto de la Huasteca al derribar árboles frutales en terrenos que no les 
pertenecen. Lo anterior, con el argumento de que la cabecera municipal de 
Yahualica forma parte de territorio ejidal del cual dicen ser propietarios de 
todo lo que se encuentre en el sitio. Así lo denunciaron Delfina Aguado 
Hernández y Josefa Bautista Bernardino, quienes además comentaron que 
acudirán ante el agente del Ministerio Público a denunciar el robo de leña 
de encino con un valor aproximado de 10 mil pesos, así como de madera de 
cedro, cuyo costo comercial está valuado en al menos 15 mil pesos. 
Debido a lo anterior las inconformes mencionaron que denunciarán los 
hechos antes el Ministerio Público, además de acudir a la Procuraduría 
Agraria para reclamar el abuso de parte del comisario ejidal y sus 
seguidores. 
 
Reparto de tierras al interior del ejido (zona urbana)  
https://www.elvigia.net/columnas/2022/6/18/reparto-de-tierras-al-interior-del-ejido-zona-
urbana-394997.html 
Los solares urbanos ejidales (lotes), en estricto sentido, son aquellos que la 
asamblea del ejido reservó específicamente para el asentamiento humano 
del poblado (ejido), a partir del cambio de destino de tierras de uso común 
a zona urbana. En todos los núcleos agrarios, existe un asentamiento 
humano o zona urbana, que integra el área necesaria para el desarrollo de 
la vida comunitaria del ejido, que está compuesta por los terrenos en donde, 
como ya se dijo, se ubica la zona de urbanización y su fundo legal. 
Dice la normativa agraria: … “Las tierras ejidales destinadas por la asamblea 
al asentamiento humano conforman el área irreductible del ejido y son 
inalienables, imprescriptibles e inembargables; cualquier acto que tenga 
por objeto enajenar, prescribir o embargar dichas tierras será nulo de pleno 
derecho. Los solares serán propiedad plena de sus titulares. Todo ejidatario 
tendrá derecho a recibir gratuitamente un solar al constituirse, cuando ello 
sea posible, la zona de urbanización.  
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La extensión del solar se determinará por la asamblea, con la participación 
del municipio correspondiente, de conformidad con las leyes aplicables en 
materia de fraccionamientos y atendiendo a las características, usos y 
costumbres de cada región.  
La asamblea hará la asignación de solares a los ejidatarios, determinando en 
forma equitativa la superficie que corresponda a cada uno de ellos. Esta 
asignación se hará en presencia de un representante de la Procuraduría 
Agraria y de acuerdo con los solares que resulten del plano aprobado por la 
misma asamblea e inscrito en el Registro Agrario Nacional. 
 
Gobiernos de la 4T retribuyen al campo; abaten 20 años de 
rezago patrimonial  
http://www.veracruz.gob.mx/2022/06/17/gobiernos-de-la-4t-retribuyen-al-campo-abaten-
20-anos-de-rezago-patrimonial/ 
Veracruz, Actopan. - Con la cesión de títulos parcelarios en El Higo, Úrsulo 
Galván, Tierra Blanca y Actopan, la Cuarta Transformación ha impuesto 
récord al abatir el rezago y los abusos contra el sector agrario, destacó el 
gobernador Cuitláhuac García Jiménez durante la entrega de 611 
documentos este viernes. “A la llegada del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la instrucción fue dotar a la gente del campo de certeza jurídica, 
como dicen los abogados, el papelito que habla y sea un patrimonio de la 
gente y la comunidad”, expresó el mandatario en presencia de habitantes 
de 27 ejidos. La Campaña Nacional de Entrega de Documentos Agrarios, 
encomendada a la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional 
(RAN), subsana 20 años de atraso en la gestión; hoy en Actopan fueron 
otorgados certificados parcelarios y títulos de propiedad a 465 ejidatarios, 
entre ellos 135 mujeres. En representación de los beneficiarios recibieron 
David Hernández Pérez, de Soyacuautla; Angélica Muñiz Aguilar, Palmas de 
Arriba; Marina Acosta Quiroz, de General Pinzón antes Santa Rosa; Lorena 
Salazar Palmeros, Otates, y Ricardo Domínguez León, de Coyolillo. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador  
https://lopezobrador.org.mx/2022/06/17/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-756/ 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Adelante. 
INTERLOCUTORA: Gracias. Gracias, presidente. 
Sí le comentaba que la… Rápido de lo de la… de honrar su palabra, 
presidente, porque ayer lo hizo. Gracias por hacerlo hoy. 
Le hablo rápido de un tema. Presidente usted ya está a casi dos años de irse, 
tiene… Ya hay una preocupación muy grande en los pueblos indígenas en 
las comunidades, en los núcleos agrarios por el conflicto de las tierras. 
Usted este año ya recibió a los wixárikas que se vinieron caminando desde 
su pueblo, porque tienen ese conflicto agrario. Casi todos son añejos. 
Usted acaba de estar con los mayos, ahí explicó muy bien cuál es el 
problema que tiene la gente con la tierra, cómo fue que a raíz de Salinas se 
les fue quitando y se cambiaron las leyes para que ellos fueran perdiendo 
sus tierras, y es uno de los principales problemas que hay en el país. 
Y usted empezó campaña en el 2006, 12 años recorrió estas comunidades, 
todos los pueblos, porque los que yo he visitado todos los recuerdan que 
usted fue y les prometió, y usted era su esperanza de resolver estos 
conflictos agrarios. Si la gente del pueblo, si esta gente de abajo votó por 
usted porque era la última esperanza, presidente, de que se resolvieran, y 
no ha pasado. 
Ellos hablan de que no hay voluntad política de usted. Y hay ejemplos 
muchos: ese de los wixárikas, que ya tienen 13 resoluciones; está lo del bajío, 
que ya tienen 67 sentencias firmes para que les regresen su tierra; están los 
de Chihuahua; están en Oaxaca justamente con la minera Natividad, ellos 
también tienen sentencias firmes, presidente, en el Tribunal Agrario. 
Usted ya comentó en alguna ocasión que no se quiere meter a los tribunales 
agrarios, pero entonces ¿cómo les va a resolver a la gente lo de las tierras, 
presidente? 
Usted les ha dado recurso, efectivamente, los pueblos hablan de que les ha 
llegado mucho recurso, hoy por lo menos tiene que comer porque pueden 
comprar. No se puede comprar mucho porque acabamos de ver lo que 
usted dice de la inflación y todo lo que está pasando, la crisis económica, 
pero si les da dinero para que siembre, les va a dar fertilizante, ¿y la tierra?, 
no tienen seguridad en su tierra. 
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En febrero del 2021 la Sedatu presentó su programa territorial para acabar 
con la corrupción, presentó un diagnóstico, en ese diagnóstico dice que el 
principal problema de estos agrarios que tenemos es por la corrupción, y 
habla de que justo en ese problema de la corrupción, en la mayoría de estas 
comunidades los funcionarios son los que corrompen para quitarle la tierra, 
se amafian con otros, con los empresarios, con los ricos, con todos los que 
tienen dinero, con las mineras, para darles la tierra, y así se les han 
arrebatado. El diagnóstico ahí está. 
Si pudieran venir. No sé si usted los puede comprometer. Ya han pasado 
más de un año. Si pudieran venir a explicar a cuántos funcionarios corruptos 
de todo este diagnóstico que encontraron se han despedido. 
Por ejemplo, en Sonora, la Procuraduría Agraria del sur del Sonora, 
presidente. El señor se llama… Tiene décadas ahí, décadas, es uno de los que 
ha despojado a los mayos de sus tierras. Los mayos tienen la tierra de puro 
nombre porque no la tienen, no la tocan, los corren de donde pisan. 
Entonces, este señor que se llama…. Le voy a dar el nombre. Porque sigue 
en la Procuraduría Agraria y usted ya lleva tres años. Si ya lo detectaron hace 
un año y medio que ahí es donde está la corrupción, ¿por qué sigue ahí este 
señor? 
¿Cuántos funcionaros ha cambiado usted en las procuradurías agrarias?, 
que siguen poniéndose de lado de los ricos y poderosos, de lo que usted 
llamaba ‘la mafia del poder’, y están negándole el derecho de la tierra a esta 
gente. 
Le voy a dar el nombre, que lo traigo aquí como… permítame ponerme los 
lentes: 
Librado Gutiérrez es el encargado de la Procuraduría Agraria en el sur de 
Sonora. Este señor les despojó también, tiene un pedazo de tierra en el mar, 
tiene su casa, tiene su familia, a todos ahí y usted lo ha permitido porque ya 
tiene usted tres años en esto, y hace un año y medio se diagnosticó que esos 
funcionarios eran los corruptos. 
Entonces, presidente, su voluntad política, ¿de verdad existe o ya se dio por 
vencido? 
María Luisa, de Semarnat, ¿ya se dio por vencida? 
¿No se puede contra la mafia del poder? ¿No se pueden limpiar estas 
dependencias? ¿Usted no puede agarrar el toro por los cuernos en el 
Tribunal Agrario y tener la voluntad de decirles: ‘Resuelven esto? 
 
 



 

 

 

 
O sea, ¿por qué?, si usted es la última esperanza. Sinceramente, presidente, 
yo no creo que vaya a venir otro que les va a atender. Si así se pasan semanas 
allá afuera de Palacio, todos han tenido que venir en caravanas de todos los 
puntos del país, porque el problema es en todo el país: Chihuahua, Sonora, 
Chiapas, vea lo que está pasando en Chenalhó y se no se ha resuelto lo de 
Aldama. 
Y es por la tierra, presidente, quieren la tierra de la gente. ¿Por qué no se 
respeta? ¿Por qué no lo, lo…? 
¿Qué va a hacer? Le quedan dos años a usted. Agarre el toro de los cuernos, 
por favor, y, y… Es lo que dice la gente, que por favor, por favor haga eso y 
meta en cintura a los tribunales, que dependen de usted, eso sí depende de 
Presidencia, directamente del Ejecutivo, la Procuraduría Agraria también 
depende de usted. 
Y si puede venir María Luisa a explicar, son 500 conflictos, en cuántos se ha 
avanzado, 500 conflictos agrarios que hay en el país. 
Si puede venir el de Sedatu a explicar qué ha avanzado en este programa 
estratégico del Registro Agrario Nacional, que presentó en febrero. 
Si puede decirle algo a esta gente, si realmente… O ya de plano pues se 
quedan. 
Y todavía están los muertos, presidente. ¿Este año cuántos muertos van? Le 
nombro algunos: 
Pedro Vázquez es el más reciente, en Oaxaca, esa tierra que usted tanto 
quiere, que también lo quieren mucho la gente, pero ¿dónde está una 
impunidad cero?, ¿cuándo nos van a presentar los avances en la resolución 
de estos homicidios? 
Humberto Valdovinos, de Oaxaca; Trinidad Baldenegro, de Chihuahua; 
Julian Carrillo, el rarámuri Julian Carrillo; Marco Antonio Zarco, en 
Chilpancingo, Guerrero; Francisco Vázquez, en Morelos; y en el bajío 
tenemos dos muertos ahí desaparecidos. 
¿Cómo está esto en Impunidad Cero, presidente? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: ¿Ya? Síguele, porque, 
digo, porque te voy a contestar y ya me tengo que ir, o sea, ya me vas a 
esperar, porque… 
INTERLOCUTORA: Para la otra semana, espero, porque usted comentaba 
que sí es democrático el asunto, pues por lo menos todos tendríamos, 
podríamos preguntar una vez a la semana o tener una oportunidad, pero no 
es así, presidente. Pero ese es otro tema que no es tan importante como el 
de la tierra de la gente. 



 

 

 

 
Y saber si realmente van a tener ellos una… Pues si pueden seguir con esa 
esperanza o ya de plano no. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, nosotros vamos 
a seguir luchando por convicción, por principio. Nosotros no nos vamos a 
cansar. 
Y el país se está transformando y la gente lo sabe, la mayoría de los 
mexicanos lo sabe, quienes nos están escuchando y tú misma estás 
señalando de que nos tienen confianza. 
Y hemos avanzado y no hay un compromiso que yo haya hecho con los 
campesinos que no haya cumplido. 
INTERLOCUTORA: El de la tierra. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: No, pero estás hablando 
en abstracto, en general. La tierra, son 200 millones de hectáreas en el país 
y la propiedad social son 100 millones de hectáreas. 
INTERLOCUTORA: No, 99.7. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, sí, sí. No es así. Yo 
quiero que me digas en dónde, durante el tiempo que estuvimos en la 
oposición, hice un ofrecimiento de resolver un problema agrario y no lo he 
resuelto; al contrario, no sólo he resuelto problemas a los que me 
comprometí, he resuelto muchísimos más problemas agrarios. 
Ayer, les voy a poner un ejemplo, no voy a hablar de los yaquis, no voy a 
hablar de otros pueblos, fui hace una semana a Oaxaca, por el istmo. Me 
pararon con un problema agrario que no me había yo comprometido a 
resolver, pero la gente ve al gobierno como su gobierno y, en efecto, tiene 
esperanza en nosotros; entonces, me detuvieron. Un problema creo que de 
1979 de despojo de tres mil hectáreas, entonces me lo plantearon. 
Ya se había hecho un avalúo, creo que a razón de 20 mil pesos por hectárea, 
porque esas tierras se convirtieron en una colonia, pues estamos hablando 
de un conflicto de hace más de 40 años. 
INTERLOCUTORA: Casi todos son así, muchos. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí. 
Entonces, llegó un abogado y les dijo: ‘No acepten los 20 mil pesos por 
hectárea, pidan 200 mil’, de esos líderes corruptos que hay en todos lados y 
que estaban acostumbrados a medrar. 
 
 
 
 



 

 

 

 
Entonces, tenían unos troncos en la carretera, pero como yo estoy 
acostumbrado dije: Pues aquí me quedo. Pero el presidente no se va a dejar 
chantajear y les aclaré algo que aplica para todos: Yo soy simplemente 
administrador del dinero del pueblo del pueblo, y yo tengo que cuidar el 
presupuesto. 
Entonces, ayer fue el encargado de los avalúos para hacer una revisión del 
avalúo. Ah, con una manta, bien hecha, por cierto, porque uno se da cuenta 
—imagínense cuántos años llevo ya en esto— cuándo un movimiento es 
espontáneo por una causa justa y cuándo hay detrás intereses de otro tipo. 
Entonces, ‘si no nos resuelve el problema no va a haber corredor del istmo’. 
Y les dije: Si el avalúo nos dice que cuesta 20, 22, 25 mil pesos la hectárea, 
eso es lo que se les va a dar. Y si ustedes no quieren y no va a haber corredor, 
no va a haber corredor, pero el gobierno no se deja chantajear por nadie, eso 
era en el tiempo en que los gobernantes eran corruptos y no tenían 
autoridad moral, ahora no se acepta ningún tipo de presión de esa 
naturaleza. Y ayudamos a todos, y los vamos a seguir ayudando. 
Y tú dices: ‘Ya le quedan dos años´. Sí, es muchísimo tiempo. Si en el tiempo 
que llevamos, todavía no llegamos a cuatro años, miren cuánto hemos 
hecho, imagínense con los dos que nos faltan, dos años tres meses; que, 
además, tengo más fortaleza que antes, estoy entero, estoy bateando arriba 
de 300. 
Entonces, vamos a hacer muchísimo y siempre para atender a la gente que 
necesita justicia, siempre. 
INTERLOCUTORA: Pero si no se comprometió usted… Entiendo que lo que 
dice es que si usted no fue y les dijo: ’Sí, te voy a resolver lo de la tierra a ti de 
Oaxaca…’ De los de la minera La Natividad, o la Floresta aquí en Guadalajara, 
que tienen ese problema también, que Conagua, ahí la corrupción viene de 
Conagua en La Floresta, en Zapopan, que los acaban de despojar. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: No me comprometí, o 
sea, no, estoy haciendo muchísimo más. 
INTERLOCUTORA: Pero usted ya es presidente. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Yo hice en el Zócalo, y 
es de dominio público, 100 compromisos, y sólo me falta cumplir uno, y te 
invito a que hagas la revisión, porque fue público. 
INTERLOCUTORA: Sí, sí, yo los he visto, presidente, pero uno de sus 
principales compromisos que hizo, y fue una bandera siempre de usted, y 
fue por la que mucha gente creyó en usted, es que iba a combatir la 
corrupción y la impunidad. 



 

 

 

 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Ah, claro. 
INTERLOCUTORA: Pero la impunidad impera en los tribunales agrarios y en 
la Procuraduría Agraria. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Ah, sí, sí, sí, porque era 
algo que estaba muy enraizado, era el principal problema del país. Pero de 
que estamos combatiendo la corrupción, no hay duda, mire mi pañuelito 
blanco, ya no hay corrupción. 
Sigue habiendo. Si tú dices… 
INTERLOCUTORA: Ya nada más le digo el caso de este señor que sigue ahí. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Este señor, y puede 
haber otros casos, porque las escaleras se limpian de arriba para abajo y 
vamos a continuar. Pero, como tú mismo sostienes, nos quedan dos años, 
espérense y vamos a continuar luchando. 
Y ahora sí ya me tengo que ir porque… 
INTERLOCUTORA: Entonces, ¿el de la Sedatu si podría venir a darnos un 
informe para esta gente? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: ¿Quién? 
INTERLOCUTORA: Para presentar los resultados que ha tenido en el 
programa de estratégico del RAN. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, sí, sí. 
INTERLOCUTORA: Y María Luisa. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Van a venir los 
servidores públicos, sí, 
INTERLOCUTORA: ¿Por qué no ha podido resolver los 500 conflictos agrarios 
y medioambientales en, en…? ¿O qué avances tiene, más bien? ¿Qué 
avances tiene, los avances? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Hemos resuelto 
muchísimos conflictos agrarios, muchos, y vamos a seguir atendiendo. 
INTERLOCUTORA: Entonces, ¿cuándo podrían venir?  
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Me tengo que ir porque 
si no… 
INTERLOCUTORA: Sí, yo entiendo, pero ¿cuándo vendría el de Sedatu y el de 
la Procuraduría Agraria, Semarnat? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Pues en dos semanas, si 
te parece. 
INTERLOCUTORA: Gracias. A ver si me invita. Gracias. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí. 
 



 

 

 

 
Presidente se compromete a revisar casos de corrupción en 
dependencias agrarias  
https://piedepagina.mx/presidente-se-compromete-a-revisar-casos-de-corrupcion-en-
dependencias-agrarias/ 
Ciudad de México. - Derivado de un diagnóstico de febrero del 2021, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a presentar un 
informe del combate a la corrupción detectada en las dependencias 
federales que atienden al sector agrario. También rendirá cuentas de los 
avances en la resolución de conflictos agrarios y medioambientales en el 
País. El informe, dijo, sería en dos semanas, en conferencia de prensa, a la 
que asistirán también a rendir cuentas al menos los titulares de Sedatu, 
Semarnat y la Procuraduría Agraria.  
El compromiso surgió tras un diálogo circular en la conferencia matutina de 
este viernes. Ahí se le planteó la preocupación de indígenas, ejidatarios y 
comuneros de diversos estados del país. Ellos consideran que en dos años 
más terminará su sexenio y no ven voluntad política del presidente para 
ejecutar sentencias firmes de añejos conflictos agrarios; con esto esperan 
que se les pueda dar certeza jurídica de sus tierras. 
(Información disponible en 7 portales distintos) 
 
Exhorta Zuarth a atender los núcleos agrarios  
https://diariodechiapas.com/metropoli/exhorta-zuarth-a-atender-los-nucleos-agrarios/ 
Chiapas. - La diputada Carolina Zuarth Ramos hizo un atento exhorto a los 
124 ayuntamientos, a las dependencias estatales y a la iniciativa privada, a 
buscar la asesoría de la Procuraduría de la Defensa Agraria antes de 
establecer servicios públicos en los ejidos y comunidades agrarias de 
Chiapas. Este jueves en la Tribuna de la LXVIII Legislatura, explicó que esto 
permitirá que no haya deficiencias en la rendición de cuentas en la 
regularización de los derechos agrarios. “Hago un llamado para que los 
ayuntamientos y dependencias para que previo a ejercer los recursos que 
tienen, acudan a esta procuraduría, y que se asesoren para regularizar los 
derechos agrarios en tierra social, de tal forma que no haya deficiencias en 
la ejecución de los recursos públicos”. Carolina Zuarth recordó que Chiapas 
cuenta con tres mil 258 núcleos agrarios, que equivalen al 60 por ciento de 
la superficie territorial: propiedad social que corresponde a ejidos y 
comunidades agrarias. Como presidenta de la Comisión de Reforma Agraria 
refrendó su compromiso de hacer equipo con otros sectores y coadyuvar 
para lograr el desarrollo de Chiapas. 
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Sector Agrario 
 
 

Sedatu lamenta fallecimiento del subsecretario de 
Ordenamiento Territorial y Agrario, David Cervantes Peredo 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-lamenta-fallecimiento-del-subsecretario-de-
ordenamiento-territorial-y-agrario-david-cervantes-peredo 
Ciudad de México. - El personal de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) y todos sus organismos sectorizados lamentan 
el fallecimiento de David Ricardo Cervantes Peredo, subsecretario de 
Ordenamiento Territorial y Agrario quien también se desempeñaba como 
Comisionado Nacional para la Reconstrucción. El subsecretario Cervantes 
Peredo trabajó con compromiso y honestidad por la transformación del país 
desde el ámbito territorial, en materia agraria, de vivienda y social. Trabajó 
con organizaciones no gubernamentales, estuvo al frente de Casa y Ciudad 
A.C., del Instituto de Vivienda de la Asamblea de Barrios A.C; y fue integrante 
de la Primera Asamblea Legislativa del Distrito Federal.  
También se desempeñó como diputado federal en la LXII Legislatura por el 
distrito 30 de Tlalpan y fue diputado local por el distrito 40 en la Asamblea 
Legislativa durante la VII Legislatura. Formó parte del equipo de gobierno 
del Distrito Federal en la Dirección General del Instituto de Vivienda en la 
administración de 2000 a 2005 y fue responsable del Programa Nacional de 
Reconstrucción (PNR), tras el sismo del 19 de septiembre de 2017. 
Descanse en paz. 
 
“Graves omisiones” en MIA del tramo 5  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/20/politica/013n2pol 
La Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) del tramo 5 sur del Tren Maya 
tiene omisiones tan graves como negar la presencia de jaguares entre Playa 
del Carmen y Tulum, Quintana Roo, además de ignorar la presencia de 
fauna en peligro de extinción en cavernas subacuáticas de la zona, indica un 
análisis de un grupo de expertos de la UNAM, British Columbia y otras 
instituciones. Refieren que también hay falsedades que “llegan al extremo 
de afirmar que no se construirá sobre cenotes, cavernas ni dolinas o 
prometer que ‘queda prohibido el uso de maquinaria pesada o la aplicación 
de otros métodos que dañen al suelo o a la vegetación aledaña’, cuando ha 
sido evidente el uso de equipo pesado en el terreno”. 
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Sin consulta a pueblos indígenas, mineras logran concesiones 
en la Sierra Tarahumara  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/20/politica/013n1pol 
Además de la tala clandestina de sus bosques, las comunidades indígenas 
de la Sierra Tarahumara se enfrentan a concesiones mineras que fueron 
otorgadas sin que antes se realizaran los debidos procesos de consulta, por 
lo que en días recientes se llevó a cabo un encuentro para denunciar estas 
actividades y respaldar a los pueblos que se organizan para rechazarlas. 
Así lo indicó Isela González, directora de la organización civil Alianza Sierra 
Madre (ASM), quien señaló que, aunque hay optimismo por el plan del 
actual gobierno de intervenir a favor de los pueblos originarios de la zona, 
los indígenas y los colectivos que los acompañan no pueden confiar sólo en 
ello ni descuidarse ante los procesos de despojo que siguen ocurriendo. 
 
Se exhorta a participar en el Reconocimiento a la Conservación 
de la Naturaleza 2022  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-exhorta-a-participar-en-el-reconocimiento-a-la-
conservacion-de-la-naturaleza-2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), invita a participar en el Reconocimiento a la Conservación de la 
Naturaleza (RCN) 2022, con el propósito de preservar, ejecutar, evaluar y 
vigilar la conservación de los recursos naturales, el desarrollo sustentable y 
la recuperación de los ecosistemas y su biodiversidad a través de proyectos 
en las Áreas Naturales Protegidas (ANP) federales, las Áreas Destinadas 
Voluntariamente a la Conservación (ADVC), y las zonas de influencia de 
competencia federal. En esta convocatoria podrán participar personas 
mayores de 18 años, instituciones y organizaciones públicas y privadas que 
en un plazo de por lo menos tres años hayan realizado acciones para 
preservar y restaurar el equilibrio ecológico y proteger el medio ambiente, 
así como sus recursos naturales. 
 
DOF: 17/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5655567&fecha=17/06/2022#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 1 383 122.91 (un millón 
trescientos ochenta y tres mil ciento veintidós punto noventa y uno) metros 
cuadrados de propiedad privada, ubicados en los municipios de Benito 
Juárez, Solidaridad, Puerto Morelos y Tulum, en el Estado de Quintana Roo,  
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que serán destinados para la construcción de obras de infraestructura 
pública relacionadas con el Proyecto Tren Maya (Segunda publicación). 
 
DOF: 17/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5655565&fecha=17/06/2022#gsc.tab=0 
CONVOCATORIA para participar en el proceso de consulta previa, libre e 
informada, respecto del proyecto Planta de Amoniaco 2200 TMPD en 
Topolobampo, Sinaloa. 
 
Presidente supervisa ayuda a damnificados por Agatha; inicia 
entrega directa de enseres y recursos  
https://lopezobrador.org.mx/2022/06/17/presidente-supervisa-ayuda-a-damnificados-por-
agatha-inicia-entrega-directa-de-enseres-y-recursos/ 
Oaxaca. - En cumplimiento a su compromiso, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador regresó a Huatulco a reunirse con integrantes del Gabinete 
y autoridades locales para dar seguimiento al Plan de apoyo a la población 
de Oaxaca afectada por el huracán Agatha. 
El jefe del Ejecutivo instruyó a la Secretaría del Bienestar que el lunes 20 de 
junio comience a otorgar recursos a familias damnificadas y productores de 
31 municipios en los que se registraron daños. Participaron en el encuentro, 
el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa; las secretarias de 
Bienestar, Ariadna Montiel Reyes y de Educación Pública, Delfina Gómez 
Álvarez; los secretarios de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval 
González; de Marina, José Rafael Ojeda Durán; de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández; de Salud, Jorge Alcocer Varela, y de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal. 
Además, la coordinadora nacional de Protección Civil, Laura Velázquez 
Alzúa; los subsecretarios de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, Juan Pablo De Botton Falcón; de Inclusión Productiva y Desarrollo 
Rural de la Secretaría de Bienestar, Hugo Raúl Paulín Hernández; de 
Ordenamiento Territorial de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y 
Urbano, David Ricardo Cervantes Peredo y de Infraestructura de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño 
Lara. 
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La voracidad de millonarios que se volvieron “humildes 
ejidatarios”  
https://www.lapalabradelcaribe.com/la-voracidad-de-millonarios-que-se-volvieron-
humildes-ejidatarios/182806/ 
Quintana Roo. - Lobos con piel de cordero. Se trata de una advertencia 
bíblica que perdura a través de los siglos, no tanto por lo acertado de su 
descripción, sino porque una y otra vez caemos en este engaño, y con rabia 
y frustración debemos recordar esta metáfora. Aplica para predicadores 
voraces, pero también para políticos, y muy especialmente, para millonarios 
que después de embaucar a extranjeros con la venta de predios de los que 
no son propietarios, se disfrazan de “humildes ejidatarios” para aparentar ser 
los oprimidos. Estoy describiendo, desde luego, al Ejido “José Pino Suárez” 
de Tulum, que desde hace décadas funciona únicamente como despacho 
de bienes raíces a través de prestanombres, en favor de la conocida “Mafia 
Agraria” de la Península de Yucatán. Que quede claro: aquí no hay 
cultivadores, aquí no hay ni una pizca de humildad ni de “mayas 
despojados”. Esa es la imagen telenovelesca que quieren proyectar. 
Ya anteriormente, a través de un reportaje especial, de forma demoledora 
demostramos con todas las pruebas el plan premeditado por parte de este 
grupo de millonarios, políticos o con nexos con políticos, para falsificar 
documentos y adueñarse de una franja de costa en Tulum, la zona llamada 
“Punta Piedra”. 
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